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ITIT專家來港覓商機專家來港覓商機 李開復李開復：：港應找到重點應用場景推廣港應找到重點應用場景推廣AIAI

AI應用場景非常廣泛，有助各行各業提升工作效率和盈
利能力。談及此行探索本港商機，李開復指金融業表現最
為積極，也是現階段最為適合接入AI的行業。他分享旗下
公司可通過AI預測股票走勢，形容回報足以「碾壓人
類」，是AI為企業核心業務產生巨大價值的典型例子。同
時，一般市民大眾的生活所需，亦會因為AI的突破，讓過
往的不可能變成可能。
李開復表示，本港金融業普遍已經做好數字化轉型，具
備接入AI的基礎，「金融業的應用場景太多了，對接了大
模型，就等於對接了印鈔機，可能馬上賺錢，或者馬上省
錢。」例如反洗錢、減少壞賬、優化投資組合等，「只要
把新算法跟大模型放進去，就應該可以衡量出一個利好。
那這個利好，就是你值得做這樣一件事情。」
他分享指，其旗下有一家AI量化投資公司，通過AI輔
助股票交易，「AI可以『嗅』出一些信號，讓我知道可以
買這個股票，然後AI就自動去買賣，最後回報是碾壓人類
的基金經理，這就是它強大的地方。」

人力資源工作流程有望用AI管理
此外，幾乎每個企業都有的人力資源工作，未來
整套流程都有望通過AI操作管理，「收簡歷、
看簡歷、分發簡歷，跟申請者交流、對接安
排面試，向管理層取得回饋，再回頭跟
申請者談薪水、發合約，到讓他進
來。未來也許只要有一個人去
show some love （ 表 示 關
心）」，其餘數據化的東西
都能以AI取代。

另一方面，李開復強調，AI將重新書寫市民日常
生活的方方面面。「比如說視頻平台，現在我們
都是看別人拍的視頻。未來無論你是想知道
誰得了什麼獎，某一個明星的八卦，又或
任何爭議問題，我都可針對你這一時
一刻想要看的東西，立刻把內容做
出來推給你。」它們會是多彩
多姿的，有文字、語音、視
頻，而且可以互動，全
部由AI一手包辦，為
每個用家度身訂做
最為合適的觀
看內容。

人工智能（AI）是全球科技發展焦點，各種生成式AI的爆發式成長，正

為傳統社會及經濟模式帶來革新性影響。過去一段時間，國家AI發展飛

躍提升，多所尖端科企以及不同大模型湧現，而推進「人工智能+」

AI應用方面更令世界驚艷。

憑藉優秀的科研力量，香港在此AI浪潮之中未有缺席。在

本月最新公布的QS數據科學與AI學科排名，本港有5所

大學躋身世界前50名，全球各地之中僅次於美國，

更說明香港於AI研究的深厚實力，可在國家相關

領域的布局中佔據重要位置。香港文匯報今

日起推出系列訪問及專欄，邀請不同大

學、研究機構、企業等範疇的人工智

能權威領袖專家，圍繞AI研究、

應用、前沿探索和未來思考

等分享洞察見解，促進

香港以至國家 AI 領

域的持續創新。
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DeepSeekDeepSeek
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李開復本身亦為內地AI獨角獸「零一萬物」首
席執行官，他提到公司本月中發布了主要接

入DeepSeek的萬智企業大模型一站式平台，「其
實差不多去年5月，我們就看到Scaling law（規模
理論）碰到了很大挑戰，就是你要花很多錢，可
能才得到一點點進步。」
他表示，雖然公司一直對自己研發的模型很自

豪，直至DeepSeek出現，「我們比它便宜，但是
沒有比它好，當自己做的模型不如一個開源模
型，那為什麼不用開源的模型？」
李開復形容，目前DeepSeek明顯是「最閃亮的
一顆星」，其公司的平台已整合 DeepSeek、
Qwen、Yi三大模型，又強調會把DeepSeek適配得
最好，讓用戶滿意。

HKGAI V1手機版料年內推出市場
事實上，2023年初ChatGPT的出現引起全球關

注，卻不對香港地區開放。特區政府遂決定成立
InnoHK香港生成式人工智能研發中心，並在2024
年上半年開發出第一個大語言模型的版本「港文
通」。直至今年初DeepSeek推出，研發中心團隊
迅速將DeepSeek的底座模型架構與HKGAI模型的
數據處理功能有機結合，最終HKGAI V1大模型
順利於上月全球發布，預計手機版本可在今年內
推出市場，服務市民。

「要讓不太懂的人都看得懂」
「我覺得彼此想法是相似的，之前內地雖然也

有些不錯的模型，但還是落後美國一些。而
DeepSeek是第一個進入這個第一梯隊的（中國）
模型，而且它中英文都好，即使繁體跟粵語或許
不夠，可以再補充一些。訓練出來後，我相信就
會非常強大。」作為特首顧問團成員，李開復期
望特區政府未來可挑選最少一個重點應用場景，

「它要能夠讓所有不太懂的人都能夠看懂，用了
以後會很驚艷，會比現在提升很多，或者是省
錢、或者是賺錢、或者是帶來方便，或者好用。
因為對於一批可能對AI不是把握得很細膩的人，
會需要一個BIG WIN（巨大成功），讓他能夠覺
醒說：這個原來這麼重要！」
談及此趟來港，李開復分享其中一個最主要目

的，也是為了DeepSeek而來，「就是探索一下到
底有多少商機，在這邊需不需要我們有技術支
持，或是做顧問等方面的工作。」通過今次
與本港企業接觸，他形容整體都比以往有
熱情很多，「以前我可能會有些保留，
覺得市場可能還未準備好。現在
DeepSeek得到了全球關注，亦看
到一些友商已在使用類似技
術，所以今次我會比較樂
觀，應該推得動。」

李開復又認為，香港是個理想的AI應用市場，
「香港有眾多的外國用戶，而又跟內地語言相
通，可以扮演幾個特殊角色。」同時，當產品服
務好本港來自內地、海外以及本地機構，更可發
揮跳板作用，發展至其他國家或地區。

DeepSeek今年春節橫空出世即火爆全球，因其實現低成本、高性能，加上是開放共

享的開源生成式AI技術，讓全球掀起一場前所未有的科技變革。曾任谷歌全球副總

裁兼大中華區總裁的頂尖人工智能專家、香港特首顧問團成員李開復近日來港，

期望了解香港企業對於部署和對接DeepSeek的興趣和需求。他接受香港文

匯報專訪時形容，DeepSeek正是香港發展AI所需要的技術，同時眾多本港企業對DeepSeek的熱情明

顯有所提高，讓他對於本港AI市場發展感樂觀。因應香港上月發布本地研發結合DeepSeek的大模

型，他認為，特區政府可挑選重點應用場景，讓未能掌握AI的大眾都

能看懂，甚至對其成效感到驚艷，做好全民推廣。

●香港文匯報記者 姜嘉軒

AI預測股票走勢 回報「碾壓人類」
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●●李開復的著作李開復的著作。。
香港文匯報記者曾興偉香港文匯報記者曾興偉 攝攝

DeepSeek的崛起，衝擊全球
AI格局。李開復認為，DeepSeek

的成功帶來眾多正面信息，包括中國
並不落後於美國。在這次全球大模型競

賽中，他相信只設金牌和銀牌，「沒有第三
個國家能接近中國或美國的，現在確實還是美

國技術領先的狀態，那中國有沒有機會得金牌？我
覺得是有機會的。」
李開復指出，DeepSeek的出現，帶來速度快和便宜的選

項，並且證明開源模型最終會勝出，也將開創一個新的開源
生態，正如美國有自己的「ChatGPT時刻」，如今中國也有了

自己的「DeepSeek時刻」，「整個市場都被教育了，大家都知道
DeepSeek是什麼了，也更有意願去花錢買它」，同樣香港市場也是如

此，大大有助AI應用普及化。
李開復昔日曾評價中國頂級公司的AI大模型較美國同行落後約6個月至9個

月，但現時他認為，一些核心技術上差距已收窄至三個月，部分領域甚至領先美
國。「我們說DeepSeek的模型能力、算法能力或落後三個月，但是它的工程能力是

超過OpenAI的。」他又相信，OpenAI雖然還有「庫存」，未來會發布更多嶄新技術，
「但是它發一個，我很確定DeepSeek就可以跟上一個，而且我也看到DeepSeek自主研發的

一些東西，例如R1-Zero就讓人很驚艷。」
他又特別提到，DeepSeek的出現不僅顯示中國的科學實力，其開源設計更是充分說明中國擁有

這份胸懷，了解互惠的價值。「如果你到外國的社交平台看看，他們對DeepSeek大都是點讚，主要
的理由正是開源，讓他們使用。」尤其是美國公司較少願意作出這般貢獻，更顯DeepSeek的開源設計正

面、可貴之處。
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「零
一萬物」

近期發布萬智
企業大模型一站

式平台，並宣布提供
企業級的DeepSeek部署

定製解決方案。李開復解
釋，開源模型本身不能直接且

方便地解決企業用戶諸多技術問
題，例如直接對接企業的數據庫、客

戶關係管理（CRM）、企業資源規劃
（ERP）等，「又或者企業想要進行微調，

乃至重新訓練模型，他們都無法直接而方便地
解決這些事情。」情況就好比Windows內核需要操

作系統釋放價值，DeepSeek也需要通過「中間件」才
能深入產業，而萬智平台的定位正是如此。

「所謂『中間件』的架構，就是從不好用轉變為好用，
甚至不可用轉變為可用，這樣的一個過程。剛才講的一些
技術，其實就是一個搭配軟件的經驗。還有一些功能，是
從開源軟件中挑最好的來用。還有一些是要真的了解訓練
流程，自行開發。」而平台可在確保資料安全性的同時，
將DeepSeek無縫嵌入到企業業務體系中，支援產業模型的
客製化和應用創建，使開源AI模型真正成為完整、合規且
一站式的解決方案。

籲打開聯網搜索功能 助解「幻覺」問題
被問到DeepSeek的「幻覺」現象，簡言之是偶爾出現

「一本正經地胡說八道」的情況。李開復形容，DeepSeek
是很有創意的模型，「而創意的另一面就是幻覺，所以它
創意多、幻覺也多。」李開復建議，用戶可以打開
DeepSeek的聯網搜索功能，又分享公司旗下產品進一步將
聯網搜索升級，讓「幻覺」問題得以進一步解決。

他強調，DeepSeek最能幫助整個社會的事情，在於其開
源設計，當不同國家或地區需要不同的模型時，都能作出
一定修改，這些都可以微調。「或者中國人很在乎的一些
事情，其他國家未必在乎，
也可以把它拿掉，讓其
價值觀更符合另外
一 個 國 家 或 地
區 …… 反 而 像
OpenAI這樣的模
型，你想去調整
它，或是增加一些
安全措施之類的，
那會比較難
做。」

靠「中間件」深入產業 平台確保資料安全

●●李開復特別提到李開復特別提到，，DeepSeekDeepSeek的開源設計充分說明中國擁有這份胸懷的開源設計充分說明中國擁有這份胸懷，，了解互惠的價值了解互惠的價值。。
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